

ANNEXE F-1

Description des parties prenantes consultées

Description des parties prenantes rencontrées *

Nom	Description sommaire
Ville de Bécancour	La ville de Bécancour est située dans le territoire de la Municipalité Régionale de Comté (MRC) de Bécancour, au sein de la région administrative du Centre-du-Québec. Sa superficie est de 441 km ² . La ville de Bécancour a été créée le 17 octobre 1965 suite à la fusion de plusieurs villages, dans le but de créer le Parc industriel et portuaire de Bécancour. Aujourd'hui, le noyau urbain de la ville de Bécancour se compose de six secteurs, soit Bécancour, Gentilly, Précioux-Sang, Sainte-Angèle, Sainte-Gertrude et Saint-Grégoire. Outre les activités industrielles, l'agriculture est un secteur d'activités majeur à Bécancour. L'actuelle maireesse de la ville est Gaétane Désilets.
Député provincial	Donald Martel est député provincial de la circonscription Nicolet-Bécancour. Il est membre de la Coalition Avenir Québec, parti politique fondé le 14 novembre 2011 dont le chef est François Legault. Son Parti lui a assigné les responsabilités parlementaires suivantes : Agriculture, Pêcheries et Alimentation, en plus d'être responsable de la région du Centre-du-Québec.
Député fédéral	Avant son élection comme député, monsieur Martel occupait le poste de directeur général et secrétaire trésorier de la MRC de Nicolet-Yamaska depuis 1994. Titulaire d'un baccalauréat en administration des affaires, option gestion des ressources humaines, il était également responsable administratif du CLD de la MRC de Nicolet-Yamaska depuis 1998. Il a été président de l'Association des directeurs généraux des MRC du Québec de 1999 à 2003. Membre du comité de prévention de la Mutualie des municipalités du Québec depuis 2004, il a été en 2007 l'un des fondateurs du Régime de retraite des employés municipaux du Québec. Il occupait depuis cette date un poste d'administrateur au sein du conseil d'administration de cet organisme.
Société du Parc Industriel et portuaire de Bécancour (SPIPb)	Louis Plamondon est député fédéral de la circonscription Bas-Richelieu-Nicolet-Bécancour et siège à la Chambre des communes depuis 1984. Il est l'un des membres fondateurs du Bloc Québécois et est aussi Président du caucus de ce parti depuis 2004. Au cours des vingt dernières années, il a été porte-parole du Bloc Québécois en matière d'agriculture et agroalimentaire (2002-2004), de langues officielles (1993-1997), d'agriculture, de communications, d'environnement, de forêts, de langues officielles, de pêches et océans et pour les dossiers relevant du Secrétariat d'État (1991-1993) ainsi que pour les dossiers touchant les anciens combattants (2000-2004) et les francophones hors Québec (1996-2000). Il a de plus été leader parlementaire du Bloc Québécois (1992-1993).
	La Société a pour mission de favoriser le développement économique du Québec en développant et en exploitant, dans un objectif d'autofinancement, un parc industriel et portuaire. Elle a été créée en 1968 en tant qu'organisme public, et devient Société d'État en 1990. La Société est mandataire du gouvernement du Québec et le ministre des Finances et Économie est

Nom	Description sommaire
La Coop fédérée	responsable de l'application de sa loi constitutive. Elle a pour objet de promouvoir l'établissement de nouvelles entreprises et de fournir les infrastructures nécessaires à l'implantation et l'exploitation d'entreprises de grande envergure.
Fondée en 1922, La Coop fédérée est la plus grande entreprise agroalimentaire au Québec et se classe parmi les 100 coopératives et mutuelles les plus importantes au monde, tous secteurs confondus. Elle est la propriété de plus de 90 000 membres regroupés au sein de 103 coopératives réparties dans plusieurs provinces canadiennes. La Coop fédérée est présente dans l'ensemble de la chaîne agroalimentaire et, en tant que grossiste, elle fournit aux producteurs agricoles des biens et des services nécessaires à l'exploitation de leur entreprise. Son réseau compte cinq bannières : Elite et La Coop (productions animale et végétale et commercialisation des grains), Unimat (quincaillerie et machines agricoles), Sonic (énergie) et Olymel (transformation des viandes). La Coop fédérée et son réseau emploie plus de 16 000 personnes et son chiffre d'affaires cumulé s'élève à 8,5 milliards de dollars.	Gaz Metro est partenaire du Projet d'usine d'engrais IFFCO Canada. L'entreprise est associée au projet à titre de futur distributeur de gaz naturel pour IFFCO dans le Parc industriel et portuaire de Bécancour. Gaz Metro détient les droits de franchise pour la distribution du gaz naturel sur le territoire québécois.
Gaz Métro	Gaz Métro est non seulement le principal distributeur de gaz naturel au Québec mais aussi l'un des quatre plus importants distributeurs de gaz naturel au Canada. L'entreprise dessert des clients du milieu résidentiel et des affaires. Elle est active au Québec, au Canada et au nord-est du continent dans la distribution et le transport du gaz naturel, les centrales de chauffage urbain, l'entretien et la location d'équipement énergétique, ainsi que dans l'énergie éolienne.
Municipalité régionale de Comté de Bécancour (MRC de Bécancour)	La MRC de Bécancour est située dans la région administrative du Centre-du-Québec et son chef-lieu est Bécancour. Elle regroupe 12 municipalités soit : Ville de Bécancour, Saint-Sylvière, Sainte-Marie-de-Blandford, Lemieux, Manseau, Sainte-Françoise, Sainte-Sophie-de-Lévrard, Forterville, Parisville, Sainte-Cécile-de-Lévrard, Saint-Pierre-les-Becquets et Deschaillons-sur-Saint-Laurent. Sa population de 19 150 citoyens est répartie sur un territoire de 1 132 km ² .
Comité Mixte	La MRC a notamment pour mandat de gérer l'aménagement du territoire, d'administrer et établir des règlements d'urbanisme dans les territoires non organisés; d'établir un plan de gestion des matières résiduelles, un schéma de couverture de risques (pour les incendies) et un schéma de sécurité civile (pour la police); de voir au bon état de fonctionnement des cours d'eau sur son territoire, notamment ceux qui ont été aménagés pour des fins de drainage agricole; de préparer les rôles d'évaluation des municipalités locales; de vendre les immeubles pour défaut de paiement de taxes foncières; de veiller au financement du Centre Local de Développement.
	Comité de la ville de Bécancour, le CMMI a pour mandat d'identifier les risques potentiels d'accidents

Nom	Description sommaire
Municipalité et Industries de Bécancour (CMMI de Bécancour)	<p>industriels afin de mieux connaître les conséquences pour les intégrer au plan d'urgence et rendre le plan plus fonctionnel. Il a pour but d'informer la population des risques et des mesures à prendre. Le CMMI est composé de différents acteurs appartenant aux milieux municipal, industriel et gouvernemental. Des citoyens, ainsi que la Fédération des producteurs agricoles, siègent également au sein du CMMI.</p> <p>Toutes les industries majeures présentes à Bécancour siègent au sein de ce comité. D'ailleurs, les industries désirant s'installer à Bécancour doivent présenter leur plan de gestion des risques et l'aménagement de leur site pour approbation du CMMI, et ce avant la construction d'une usine.</p>
Comité des entreprises et organismes du Parc industriel et portuaire de Bécancour (CEOP) **	<p>Ce Comité est un regroupement volontaire qui a été formé pour échanger, débattre ou faire des représentations communes sur des questions d'intérêt collectif pour les entreprises membres. Le Comité est une structure souple et informelle qui se réunit quelques fois par année ou selon les besoins.</p>
Rio Tinto Fer et Titane	<p>Rio Tinto est l'une des plus grandes sociétés minières au monde. Au Québec, la filiale Rio Tinto Fer et Titane développe un nouveau projet d'usine de concentré de dioxyde de titane (TiO4). Ce produit entre dans la fabrication du pigment de titane. Le projet serait implanté dans l'enceinte du Parc industriel et portuaire de Bécancour et localisé au sud de l'autoroute 30, à l'intersection de celle-ci et de la route 161.</p> <p>Le CRECQ est un interlocuteur en matière d'environnement pour la région du Centre-du-Québec. Il assure une concertation entre différents acteurs concernant des thématiques environnementales et prend position sur les dossiers qui touchent la santé et l'environnement. Il est constitué comme organisme à but non-lucratif et géré par un conseil d'administration, et est financé en partie par le ministère du Développement durable, de l'Environnement, de la Faune et des Parcs. Le CRECQ est membre du Réseau national des conseils régionaux de l'environnement du Québec (RNCREQ).</p> <p>Au cas où aucune autre instance de la région ne peut mener des actions environnementales définies, l'organisme prend en charge certaines actions, notamment en matière de biodiversité et d'énergie. L'organisation peut aussi fournir de l'information aux dirigeants, au besoin. À ce titre, elle peut mener des études sur des sujets précis.</p> <p>En ce qui concerne le domaine agricole, l'organisme siège au sein d'une table régionale de concertation en agriculture et environnement. Cette table est plutôt une structure informelle de concertation, dont les membres se réunissent environ 3 fois/an. Elle regroupe les principaux acteurs du domaine agricole et permet aux membres d'échanger et de se concerter sur les problématiques qui touchent l'agriculture et l'environnement.</p>
Chambre de commerce	La Chambre de commerce et d'industrie Cœur-du-Québec regroupe des gens d'affaires des MRC de

Nom	Description sommaire
et d'industrie du Cœur-du-Québec (CCICQ)	<p>Bécancour et de Nicolet-Yamaska. Elle a pour mission de favoriser le développement d'un réseau d'affaires représentatif, visionnaire, influent et engagé. Elle se veut la voix du milieu des affaires et de la communauté en matière de croissance et de réussite économique et veut agir comme rassembleur et catalyseur des forces vives de l'économie locale.</p>
	<p>La CCICQ regroupe plus de 789 personnes exerçant leurs activités dans 507 entreprises de tous les secteurs de l'économie sur l'ensemble des MRC de Bécancour et de Nicolet-Yamaska. Plus important réseau de gens d'affaires et d'entreprises de son territoire, la Chambre de commerce défend les intérêts de ses membres au chapitre des politiques publiques afin de favoriser un environnement d'affaires innovant et concurrentiel. Quinze (15) administrateurs et cinq (5) observateurs forment le conseil d'administration 2012-2013. La CCICQ est le résultat de la fusion en 2011 des trois Chambres de commerce de la Rive-Sud. Le processus formel d'intégration au niveau légal, administratif et financier est en cours.</p>
Centre local de développement de la MRC de Bécancour	<p>Le CLD de la MRC de Bécancour est une corporation à but non lucratif, gérée par des représentants des différents secteurs de l'économie et de l'emploi. Sa mission est de mobiliser l'ensemble des acteurs locaux en vue de favoriser le développement de l'économie, de l'entrepreneuriat et la création d'emplois dans le cadre d'un partenariat avec le gouvernement et la MRC de Bécancour. Le CLD dispose de plusieurs programmes ainsi que des services d'aide au démarrage et d'accompagnement de nouvelles entreprises.</p>
Chambre de commerce et d'industries de Trois-Rivières (CCITR)	<p>La Chambre de commerce et d'industries de Trois-Rivières regroupe près de 1000 membres individuels. Elle est membre de la Fédération des Chambres de commerce du Québec. Sa mission est de créer, développer et maintenir un réseau d'affaires actif et dynamique qui participe au développement socio-économique de son milieu. Son plan d'action a pour objectif de positionner la Chambre comme l'un des principaux vecteurs de changement quant à l'avenir socio-économique de Trois-Rivières, par un partenariat avec les principaux acteurs de la communauté, une implication soutenue et des prises de position concrètes sur les enjeux d'actualité.</p>
	<p>Le Comité Stratégie-Vigie a été créé en 2009 et regroupe dix membres de la Chambre de commerce. Son rôle est de veiller sur les grands dossiers d'actualité et de faire des recommandations au conseil d'administration. Il est actif notamment sur le dossier du Centre hospitalier de Trois-Rivières (CHTR) et du projet d'expansion du port de Trois-Rivières.</p>
Innovation et développement économique Trois-Rivières	<p>IDE Trois-Rivières regroupe une équipe d'experts dédiée au développement économique de son territoire. L'organisme travaille avec les entrepreneurs afin de soutenir leurs initiatives, qu'elles soient de nature technologique, industrielle, commerciale ou touristique. Leurs professionnels du milieu des affaires ont pour mandat d'être à l'affût des opportunités et de promouvoir la ville de Trois-Rivières</p>

Nom	Description sommaire
(IDE Trois-Rivières)	comme environnement d'affaires mais également comme un milieu de vie de qualité.
Fédération de l'Union des producteurs agricoles (UPA) du Centre-du-Québec	Le mandat de IDE Trois-Rivières est de soutenir la création de nouvelles entreprises et le développement des entreprises existantes, de prospecter et développer, de contribuer au financement des projets d'entreprises et de favoriser la communication et l'implication du milieu. IDE est une structure para-municipale composée d'une trentaine d'employés.
Agence de la santé et des services sociaux (ASSS) de la Mauricie et du Centre-du-Québec	L'Union des producteurs agricoles (UPA) est une organisation syndicale professionnelle. Elle a pour mission principale de promouvoir, défendre et développer les intérêts professionnels, économiques, sociaux et moraux des productrices et des producteurs agricoles du Québec. L'organisation est accréditée par le gouvernement du Québec. Dans la région administrative du Centre-du-Québec, l'UPA regroupe environ 480 fermes, soit entre 600 et 800 producteurs.
Centre local d'emploi (CLE) de Nicolet-Bécancour	<p>Les activités syndicales sont exclusivement financées par les productrices et producteurs agricoles à partir d'une cotisation égale pour tous et d'une contribution qui tient compte du volume de production. L'action collective, la revendication, la présence soutenue dans l'opinion publique et l'établissement de partenariats sont les moyens privilégiés de l'Union pour soutenir ses orientations stratégiques.</p> <p>Cette ASSS a comme zone d'intervention les régions administratives de la Mauricie et du Centre-du-Québec. De manière générale, elle couvre les besoins en santé et services sociaux des populations de ces régions. L'agence soutient et coordonne un réseau dynamique de services de santé et de services sociaux assurés par près de 15 000 employés.</p> <p>Au sein de sa structure, l'agence dispose d'une équipe qui s'occupe d'évaluer la santé environnementale des deux régions, et dont la mission est d'assurer l'identification, la prévention et la gestion des problèmes de santé reliés à la pollution (qualité de l'eau potable, de l'air et de l'environnement en général).</p> <p>Les centres locaux d'emploi (CLE) offrent des services ou des ressources aux personnes qui ont besoin d'une aide à l'emploi ou d'une aide financière de dernier recours. Ils soutiennent les employeurs dans la gestion et le développement des compétences des ressources humaines. Les CLE sont des points de services locaux d'Emploi-Québec.</p> <p>Emploi-Québec est une agence (unité autonome) au sein du Ministère de l'Emploi et de la Solidarité sociale. L'agence est née de la fusion, en 1998, de différents services d'emploi et de main-d'œuvre. Emploi-Québec a pour mission de contribuer à développer l'emploi et la main-d'œuvre ainsi qu'à lutter contre le chômage, l'exclusion et la pauvreté dans une perspective de développement économique et social.</p>

Nom	Description sommaire
Grand Conseil de la Nation Waban-Aki	<p>Wôlinak est une réserve indienne abénaquise canadienne du Québec située dans la municipalité régionale de comté de Bécancour, au sein de la région administrative du Centre-du-Québec. La communauté de Wôlinak est située en bordure de la rivière Bécancour, entre les secteurs de Précieux-Sang et de Bécancour. À voi d'oiseau, la communauté se trouve à environ 3 km au sud-ouest du site d'IFFCO. Wôlinak a été fondée en 1704.</p> <p>Le Grand Conseil de la Nation Waban-Aki regroupe deux conseils de bande abénaquis, soit Wôlinak et Odonak (cette communauté se trouve à proximité de Pierreville, à l'ouest de la zone d'étude). Comme tous les conseils tribaux, le Grand Conseil offre divers services aux populations des deux communautés (génie municipal, architecture, mécanique du bâtiment, environnement, etc.). Le Grand Conseil dispose d'une équipe administrative indépendante, dépolitisant ainsi les prises de décisions entre les deux communautés.</p>

* Les citoyens consultés ne sont pas présentés dans cette description des parties prenantes, notamment pour des raisons de respect de la vie privée.

** Le président du CEOP est également directeur des ressources humaines de la Compañía Española de Petróleos (CEPSA), implantée à la SPIP-B.